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生态美好生态美好 绿色发展谱新篇绿色发展谱新篇
本报记者 刘发为 申孟哲 刘少华 邱超奕 张 盼 贾平凡 张一琪
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马化腾
全国人大代表、腾讯

公司董事会主席兼首席执
行官

近些年，我国青
少年儿童体育教育取
得了长足进步，体育
的教育价值逐渐受到
社会和家长的认可，
通过社会培训机构或
学校体育社团参与运动的孩子越来越多，校园联赛
不断涌现、规模迅猛扩大。但喜中有忧的是，大部
分项目的中小学校园联赛，参与的学校和学生以小
学为主，到了初中和高中，无论是赛事数量、参赛
队伍、参赛人数都呈现断崖式下降，存在“虎头蛇
尾”的现象。这导致很多孩子虽然在小学阶段培养
了运动兴趣和特长，但升入初中后，不得不放弃自
己的爱好，中断训练和比赛。

长此以往，导致我国青少年体育培训体系出现
“断层”，不仅会让前期投入功亏一篑，更会对体育
运动普及、竞技体育后备人才梯队建设、校园体育
文化营造和学生素质教育等造成潜在负面影响。

因此，我建议中学和大学应当与小学衔接，建立
健全各类体育项目的社团、校队以及相关的联赛制
度体系；规划并贯通小学、初中、高中、高校四级
联赛一条龙竞赛体制，打造完整的青少年体育训练

体系；将体育社团、校队和联赛体系
建设纳入教委相关考核指标，并投入
经费予以保障；教育和体育部门携手
合作，举办更多校园体育赛事，促进
资源共享、体教结合，为优秀学生运
动员打通上升通道。

（本报记者 刘 峣采访整理）

杨扬
全国政协委员、

北京 2022 冬奥会和
冬残奥会运动员委员
会主席

习近平总书记3月5日下午在参加内蒙古
代表团审议时强调，保持加强生态文明建设
的战略定力，探索以生态优先、绿色发展为
导向的高质量发展新路子，加大生态系统保
护力度，打好污染防治攻坚战。

今年的政府工作报告，对防治污染、实
现绿色发展提出了明确的要求，加强污染防
治和生态建设，大力推动绿色发展。

总书记的重要讲话和政府工作报告在代
表委员们中引发了热议，大家认为，绿色发
展是解决污染问题的根本之策，良好的生态
环境也激发绿色发展的更多活力。

生态建设永远在路上

面对加强生态文明建设的重任，全国人
大代表，宁夏回族自治区党委副书记、主席
咸辉总结了“五个最”。她表示，站在新的历
史起点上，宁夏最根本的是贯彻落实习近平
总书记关于生态文明建设重要论述，最紧迫
的是坚决整改中央环保督察及“回头看”反
馈问题，最重要的是打好蓝天碧水净土保卫
战，最关键的是统筹推进山水林田湖草系统
治理，最有效的是坚持生态优先、推动绿色发
展，走出一条可持续发展新路，创造好生态。

“要像保护眼睛一样保护生态环境，像对
待生命一样对待生态环境，要建设好、发展
好、守护好祖国西北地区重要生态安全屏
障，让宁夏山川大地的‘颜值’更高更美更
靓丽。”咸辉表示。

污染防治是我国全面建成小康社会必须
打赢的三大攻坚战之一。目前，我国的大气
污染和水污染治理取得了良好成效，但土壤
污染治理相对滞后。全国政协委员、民盟淄
博市委会主委达建文认为：“当前，很多企业
有了环保意识，有意愿对固体废弃物进行无
害化处理和循环利用，但是技术上实现难度
较大，存在瓶颈。对很多固体废弃物的处理
方式只是填埋，暂时转移污染位置，但无法彻
底解决污染问题。如果企业从事废弃物修复，
很多项目无法进行税费抵扣，环保企业的税负
甚至高于使用一次性材料的企业。”

同土壤污染一样需要引起重视的，还有

亟 待 解 决 的 垃 圾 问 题 。 港 区 全 国 人 大 代
表、香港民主建港协进联盟副主席陈勇指
出，快递包装的废料量相当惊人，商品、食
品和快递业务所产生的大量包装的回收率
很低，特别是塑料等包装产品被大量堆填
或焚烧，不但占用了宝贵的土地资源，也
造成环境污染。

算清生态这本账

“你看，我养的牛，和野生的大雁、狍子
生活在一起。你看，这草丛里还藏着一只狐
狸呢！”全国政协委员、内蒙古自治区阿巴嘎
旗洪格尔高勒镇萨如拉图雅嘎查牧民廷·巴特
尔掏出手机，一张张翻看自家牧场的照片，
锡林郭勒草原上蓝天白云，生机勃勃。“真漂
亮啊！”围观的委员、记者纷纷发出赞叹。

好生态怎么保护，好产业怎样发展，廷·巴
特尔费了不少心思。曾经，当地牧民都喜欢
养羊，廷·巴特尔却发现，羊吃草有个“坏习
惯”，就是喜欢刨根，如果大面积饲养，用不

了几年，就把一片草场吃到寸草不生了，相
比起来，牛吃草不刨根，习惯好得多。

为什么不改变思路，提倡养牛呢？廷·巴
特尔作为嘎查的老书记，在当地深得信赖，
但他把这个想法告诉大伙儿的时候，牧民们

却并不买账。“改不了的，我们世世代代都养
羊，养牛能挣啥钱？”

为了给牧民们算清这笔“生态账”，廷·巴
特尔开始了亲身实践。“我们家 8000 亩草场，
我养50头牛，一只牛犊能卖8000元，养成的
大牛能卖 2 万元，基本上我和我媳妇两个人

就能管好，不用雇人，没啥其他投入成本，
我一年能赚40万元，而且这样养牛还不破坏
草场。”廷·巴特尔说，“而有的牧民家里草场
是我家的两倍多，2万多亩，又养羊又养马，
结果一年也只能毛收入 80 多万元，成本上，
光买草料就要花 40 万元，除去请人工等开
销，一年下来只能挣十多万元，牧民看完这
笔账，想明白了。”

“你们看，这一对比就知道，减羊增牛、
少养精养，这样才收入高、支出少，而且劳动强
度低、生态效益好。”廷·巴特尔说，如今一头牛
的价格，顶13只羊。其他地方看到了养牛的好
处，也前来取经，整个锡林郭勒养羊的数量也
在下降，生态也一天比一天更好。

系统治理绿色发展

污染的产生有很多原因，生态环境的保

护也非一日之功，这需要我们能用系统的眼
光看问题。

“独木难成林。在林业保护中，集中连片
管理往往比分散经营管理更具效率，科学化
管理水平也更高。”全国政协委员、河北省秦
皇岛市人大常委会副主任刘志新建议，对于
已经完成林权制度改革的集体林，可通过农
户入股、成立合作社、开办家庭林场等形
式，树立综合治理思路，整合林业资源，将
零散的林地整合成更具规模的林杨，有助于
发挥综合生态效益，更好地服务于生态系统
保护，持续提升造林护林的专业化水平。

全国政协委员、民盟内蒙古区委会主委
董恒宇认为：“要加强统筹，多规合一，进一
步加强大气污染防治、清洁能源发展与其他
相关规划的衔接，解决和防止规划上的不协
调和错位问题。同时，大气污染复合性、流
动性的特点，决定了治理工作必须走区域合
作的路子，京津冀及其周边地区联防联控的
实践深刻说明了这一点。”

如何利用当今最新技术系统性保护生态如何利用当今最新技术系统性保护生态
环境环境？？全国人大代表全国人大代表、、腾讯公司董事会主席腾讯公司董事会主席
兼首席执行官马化腾建议兼首席执行官马化腾建议，，可由自然保护地可由自然保护地
业务主管部门牵头业务主管部门牵头，，建立国家公园大数据平建立国家公园大数据平
台台，，开展实现数据交换共享和分析应用开展实现数据交换共享和分析应用，，提提
高生态信息资源效益高生态信息资源效益。。

治理和保护是为了更好的发展治理和保护是为了更好的发展，，清洁能清洁能
源能够助推绿色发展源能够助推绿色发展。。青海自然资源丰富青海自然资源丰富，，
是国家重要的战略资源接续储备地是国家重要的战略资源接续储备地，，特别是特别是
可再生能源种类全可再生能源种类全、、储量大储量大、、分布广分布广，，开发开发
利用条件好利用条件好，，在保障国家绿色发展中具有十在保障国家绿色发展中具有十
分重要的地位分重要的地位。。

全国人大代表全国人大代表，，青海省委常委青海省委常委、、副省长副省长
王予波对记者说王予波对记者说：“：“青海在重点发展光伏产业青海在重点发展光伏产业
的基础上的基础上，，综合开发利用水综合开发利用水、、光光、、风风、、热等热等
多种能源多种能源，，加快建设国家清洁能源基地和外加快建设国家清洁能源基地和外
送通道送通道，，努力形成功能齐备的生产体系努力形成功能齐备的生产体系、、产产
销对接的消费体系销对接的消费体系，，构建了保障清洁能源发构建了保障清洁能源发
展的展的““四梁八柱四梁八柱”。”。此外此外，，青海还瞄准国际能青海还瞄准国际能
源发展前沿源发展前沿，，大力推进技术创新大力推进技术创新、、产业创产业创
新新、、商业模式创新商业模式创新。”。”论 衡国是

“代表通道”这种新的履
职形式，是对会议形式很好
的创新，表明我们国家更加
自 信 。 通 过 开 放 更 多 的 窗
口，让人民代表回答大家关
心的问题，对代表履职也是
很好的监督。

我很荣幸去年能成为第一批走上“代表通道”接受采访的
代表，这促使我更深入地去思考：我作为人大代表，应该把一家
中国互联网行业的龙头企业带向什么方向。我一直说腾讯的愿
景是成为最受人尊敬的互联网企业，借着去年腾讯成立20年的
时机，我也重新思考了它的内涵。

第一，我们要与时代同呼吸，与国家共命运；第二，我
们的产品和服务改善着百姓生活的方方面面；第三，要跟生
态中的开发者、产业合作伙伴和谐相处、共同发展。这三点
做到了，我们才能真正成为“最受尊敬的互联网企业”。

科技+文化，是腾讯公司最重要的两个标签，也是当下的
战略。我们利用互联网新技术，在活化中国传统文化方面作
出了尝试。我们希望通过文化产品，为国家形象的提升贡献
力量。

腾讯影业是 《流浪地球》 的联合出品和发行方，也是同
北京京西文化旅游股份有限公司继去年 《无名之辈》 后合作
的又一部“爆款”作品。这个片子很大的一个惊喜是，中国
在内容制作方面，包括调集国际特效等组织能
力，其实比大家想象中走得更快。中国是有能力
做出好莱坞级别的大片的，这部电影可以证明这
一点。腾讯影业在内容纬度上有比较清晰的布
局，六大文化产品系列各有侧重。我们的最终目
的，是打造被世界认可的中国文化符号。

（本报记者 张 盼整理）

3月7日，新疆克孜勒苏柯尔克孜自治州边境管
理支队组建两会精神宣传队，分赴祖国西陲边境一
线开展两会宣传。期间，宣传队顶风冒雪、爬坡过
坎，采取骑马、骑车、徒步等方式，深入边境辖区
一线放牧点、执勤点，利用集中宣讲、阅读报纸、
观看视频等形式为辖区牧民、执勤护边员宣传两

会，让身处祖国边境一线的牧民群众及时了解惠民惠牧政策。
图为边境派出所民警骑马前往护边员执勤房开展两会宣传。

（吴明贤/人民图片）
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